



# Hablante de lengua zapoteca pide en la Cámara de Diputados que se les escuche y entienda, más allá de la política

## Boletín No. 6028

- En la sesión semipresencial de este miércoles hizo uso de la tribuna Patricia Isela Alcaraz Michi

Desde la tribuna de la Cámara de Diputados, Patricia Isela Alcaraz Michi, hablante de lengua zapoteca, invitó a las diputadas y a los diputados a escuchar, vivir y entender a los pueblos indígenas, más allá de la política, de la izquierda o la derecha, y más allá de las diferencias que los separan.

Les pidió recoger sus angustias, sus carencias, “disfruten nuestro arte, nuestra cultura, escuchen nuestras voces de mil lenguas, recojan las raíces de nuestro México y elévenlas a esta tribuna. ¡Que el México de hoy nos valore y el mundo nos reconozca!”.

Al hacer uso de la palabra, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, aseguró que los hijos de pueblos indígenas han heredado una cultura milenaria y comprenden que todo está relacionado, que nada está dividido, que todos buscan y deben tener las mismas oportunidades, que deben trabajar juntos para que todos tengan todo y a nadie le falte nada.

Dijo venir de una cultura en la que ayudar es motivo de felicidad y crecimiento. “En mi cultura se vive, se festeja, se baila y se muere, en medio de un ambiente de ayuda y solidaridad. Nos han enseñado que para sobrevivir y ser felices tenemos que estar unidos reconociendo quiénes somos, de dónde venimos y hacia dónde vamos”.

Patricia Alcaraz destacó que ni la conquista, ni la modernidad han logrado matar su esencia. “¡Estamos vivos! Somos inmensos como las montañas de la sierra y tan fuertes como el aire del Istmo. El amor por nuestra tierra es profundo como el mar del Pacífico. Somos mixtecos, tacuates, cuicatecos, amuzgos, zapotecos, chocholtecos, ixcatecos, mazatecos, chinantecos, chatinos, triquis, choltecos, mixes, zoques, mayas, chontales, tsotsiles, afrodescendientes, nahuas”.



Mencionó que la única forma de honrar a sus ancestros es no olvidando todo lo que se tuvo que vivir y morir para estar y gozar de lo que hoy tienen, y que aún hay muchas deudas pendientes, y para superarlas deben dejar de un lado la división, el odio, el racismo y la discriminación.

México, subrayó, es grande y profundo, plural y diverso, y quienes comparten este espacio y tiempo “tenemos la responsabilidad y el compromiso de escuchar la voz de nuestros pueblos, de ponernos a mano con la deuda histórica que tenemos con nuestro México profundo. Para hablar de justicias debemos escuchar con el corazón, mirar con el alma, avanzar juntos, fortalecer la hermandad y recuperar la esperanza para garantizar la paz y la felicidad de las nuevas generaciones”.

Conminó a las diputadas y a los diputados a mirar a las montañas, a las selvas, a la sierra, a los llanos, “donde lucha cada hermano, donde necesitamos nos den la mano”.

La cantante, originaria de San Pedro, Comitancillo, en el Istmo de Tehuantepec, Oaxaca, externó su emoción y orgullo por saludarlos desde la tribuna más importante de México en lengua zapoteca, y relató que desde muy joven emigró con sus padres al estado de Tabasco y creció lejos de su tierra, agua y aire.

Añadió que siempre mantuvo resistencia a que su cultura le fuera arrebatada. “Mi abuela y mi madre, hablantes de lengua zapoteca, me enseñaron a amar mi origen, es así que aún lejos logré reconocer los sonidos de mi lengua, aprendí a comprender el significado de las palabras y las frases que se fueron entretejiendo en mi corazón y siguieron fluyendo por mis venas”.

Cuando decidió dedicarse a la música, dijo, “supe que tenía que retomar mi lengua a través del canto, como una forma de recuperar lo mío, mi esencia y mi alma; hoy canto en zapoteco y lo estudio, lo reaprendo con la enorme ilusión de poder no solo entenderlo, no solo cantarlo, sino también hablarlo, platicarlo, difundirlo, defenderlo”.

En funciones de la Presidencia de la Mesa Directiva, la vicepresidenta, diputada Karla Yuritzí Almazán Burgos (Morena), expresó que Patricia Isela Alcaraz Michi cuenta con estudios de maestría en educación y en especialidad en políticas públicas con enfoque de género.

Indicó que es asesora de proyectos para la prevención y atención de la violencia contra mujeres e infantes en instituciones como Indesol e Inmujeres, y es considerada como una de las más importantes cantantes oaxaqueñas con presencia y giras en México y en el extranjero.



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

**BOLETINES**

22/02/2024

LEGISLATIVO

